

# 学生逃げ歩き記

(その3—最終回)

元防大銃劍道教官

兼坂 弘道 陸自55

ソ連軍に収容される

ソ連兵が逐次守備隊内に入るようになり、時計や満洲紙幣を強奪する事件が多くなった。【チアスイ・イエス(時計はあるか)】?と探しまくっていた。

【ジェンギ・イエス(お金あるか)?】「二エート(ない)」「スター(立て)」「サジース(座れ)」「ヨッポエマーチ(馬鹿野郎)」:【アジー・ドワ・トリー】:(1・2・3...)等のロシア語を覚えた。

日本兵も私たちも一緒の、人員点呼が始まった。日本式に並べて番号をかけ、列の数だけ掛ければ簡単に済むはずだが、ソ連の将校が「アジーン・ドワ・トリー」と1人ずつ数える点呼で、時間がかかる。日本軍の将校が「日本式にやれば早い」と言うが、ソ連軍のカピタン(大尉)が承知しないので、長時間立たされるとには閉口した。私たち中学生のちゃんと覚えておきなさいと言わ

た。安達君たちは病院に後送された。ここにきて数日経った8月末頃、私たちは馬蓮河という所に移動させられた。そこは久田見開拓団が住んでいた所で、開拓団の人たちが立ち退いた後、義勇隊の人たちが集められていた。私たちはそこの倉庫のような建物に入れられた。

義勇隊員同士の勢力争いがあちこちで頻発していて雰囲気は最悪であつた。日本軍の軍刀を杖代わりにして歩くソ連兵の意地悪そうな伍長(シベリア狐)と呼んでいた)がいた。私は彼が回ってきたとは知らずに小石を蹴ったところ小石が彼の前に転がつたので、彼はものすごく怒り、殴らんばかりの剣幕であった。

謝つても通じないので、咄嗟に「バッカヤロウ!」とアクセントをつけて言い頭を下げたら、これが効果的で、彼の態度が変わり言葉が柔らかくなつたので溜飲を下げたが、このような機会は一度となかつた。その後、この話を聞いた中尉の

18歳以上は別の場所に行かざれることになった。シベリアかも知れないという噂が飛び交つた。斎藤教官が私の横で「私も15歳と言うか」と言わされたので、「それが良いです」と言い、ソ連兵に「ピヤトナツツ」と叫んだが、ソ連兵から「その露面で15歳はない」と言われた。私も15歳と答えたところ、身体が大きいのに18歳以上に入れられそうになつたが、学生全員が彼は15歳だと訴えてくれたので助かった。しかし、斎藤教官は18歳以上のグループに入れられた。引率者と離れ離れる心細さと、これからどうすれば良いのか

という不安と悲しさが交錯する別れとなつた。(斎藤教官は12月まで牡丹江で作業をさせられていたが、体調を崩されたので新京に帰つてこられた)

馬鈴薯掘り作業

9月10日頃、身体の大きい者20余名の中学生と義勇隊員20名が選び出され、これで馬鈴薯畑を掘り起こした。

このカピタン・ニコライは笑顔に変わり、これからは馬鈴薯掘りの作業をしてもらうということでホツとした。40数名は本当に助かつた気持

ちになり笑顔が戻つた。そこで彼方あちらの方の馬鈴薯畑を掘り起こした。

ている。これも捕虜のレジスタンスの一つかも知れない。

に平頂山(一文字山とも言う)の方に連れていかれた。そこも開拓団の跡地で、分教場の講堂のような建物に入れられた。そこには中国人の保安隊という腕章を付けた人相の良くない数人がいて、そのリーダー

格で最も人相の悪い男がいきなり片言の日本語で「お前たちの親父が俺を苦しめた! 見ろ、この喉の傷を!

これは殺されかけた傷跡だ。今度はお前たちをやつてやるから覚悟しろ!』とまくし立てた。驚いたのは我々の方で、とんだところに連れてこられたものだと恐怖感のどん底に陥つた。中には恐ろしさに震えている者もいた。そこにソ連軍の大尉が来た。彼の名はカピタン・ニコライである。彼はいきなりくだんの中国人を怒鳴りつけ「パジョーム!」と言つて追い出してくれた。まさに地獄に仮で、皆、安堵の胸を撫で下ろした。

このカピタン・ニコライは笑顔に変わり、これからは馬鈴薯掘りの作業をしてもらうということでホツとした。40数名は本当に助かつた気持ちになり笑顔が戻つた。そこで彼方あちらの方の馬鈴薯畑を掘り起こした。

掘つたジャガイモはGMCトラック

で運び、ソ連軍の食事に使われたよ

うである。作業の警備はソ連軍の若者と負け少年の出来事であった。

詰めて水を沸かし、これで馬鈴薯・

芋ほり作業が終わり、東京城の收

するようになり、休憩時間には自動小銃の扱いまで教えてくれた。休憩

皆で相談しカピタン・ニコライに「ごますり」をしようと言うことに

南瓜等を茹でて空腹を補つた。窮すれば通じるものである。ソ連兵とも

容所に引き揚げて見ると、久多見收容所の学生も、ここでの収容所義勇隊の隊員は1000名以上もいたが、

かと頻りに誘うのだが、私はボクシングはやらないので断つていたが、しつこく言うのでやることにした。

私は殴るより投げ飛ばす方が得意なので、彼が殴つてくる腕を掴み腰投げで倒してしまった。彼は悔しそう

大尉は吃驚したが嬉しそうな顔をして「スパシーボ（有難う）」「今日は

の端で巻いて吸つていた。まずそ

に唱えた。

エ・ウートロ（おはようございます）と言つた後に全員が「カピタン・ニコライ、ウラー・ウラー（ニコラ

親しくなり、彼等はマホルカという

刻みたばこを、プラウダ等の新聞紙

の時には私にボクシングをやらない

イ大尉、万歳・万歳」と唱えた。

でどうだ」と渡したら、紙の質が良

中学生の100名ばかりの者は彼らに見えたので、私たちが持つていた

私は殴るより誘うのだが、私はボクシングはやらないので断つていたが、しつこく言うのでやることにした。

私は殴るより投げ飛ばす方が得意なので、彼が殴つてくる腕を掴み腰投げで倒してしまった。彼は悔しそう

英語の辞書の紙をちぎつて「この紙

に「ヨツツボエマーチ（馬鹿野郎）

と機嫌悪くブツツツツ言ひながらその

大尉は吃驚したが嬉しそうな顔をして「スパシーボ（有難う）」「今日は

の端で巻いて吸つていた。それから毎日「ア

日は終わつた。翌日も同じ作業で彼

が監視員であるが、今度は大きな伍長が古ぼけたボクシンググローブを持つて来歩いて、例の上等兵と話を

でどうだ」と渡したら、紙の質が良いので喜んでいた。それから毎日「ア

に「ヨツツボエマーチ（馬鹿野郎）

と機嫌悪くブツツツツ言ひながらその

大尉は吃驚したが嬉しそうな顔をして「スパシーボ（有難う）」「今日は

の端で巻いて吸つていた。それから毎日「ア

心配した。ソ連兵にはまだ知られていないようだ。勇気のあることをしたものだと思った。

何となく、私たちはここで越冬させられそうとの情報が流れ、落胆したが、こうなると義勇隊員は生活力旺盛で、駅付近にある枕木の廃材を持ち込み越冬準備の燃料を確保したり、窓ガラスを泥で塗りつぶしたり、車輪の錆止めとして漆喰を塗り替えていた。

にして貰く値していた。我々も喜んでいたが、ただそれらの動きに見とれているだけであつた。真冬ともなると井戸は凍るだろうし、夏姿で東寧を脱出したので衣類にも困るし、暗澹としていた。作業もありないので、施設内に放置してあるアルミニウムの電線を盗んできて、手製のフォーラークやスプーンを作り食事用に使つた。その名残を岩崎君は記念品として今も大切にしているようだ。

角於子也

1月11日 稲九ヶ里駅の打ち出された。学生は北の牡丹江方面に向かって歩き始め、義勇隊員は南の延吉方向に向かって移動し始めた。中沢君、野辺君は歩行困難なため東京城に残しての出発であり、後ろ髪を引かれる思いでしたが、両名の命の保持が大切であり、止むを得ない措置である。ソ連軍の証明書を古畑君が持ち、私は1班を纏めて歩き始

めた。義勇隊員の連中と別れ、彼らに干渉されることなくなつたので、晴れ晴れとした気分の足並みであつた。8月に通つたことのある線路沿いに石頭鎮（現在の石岩鎮）に向かつて歩いたが、あの時は再びこ

の道を歩くとは思いもしなかつたが、変わり果てた姿での再訪問となつた。

て主人が炊き直した。彼は釜にお湯を沸かしたところに粟を入れ、かき回して蓋をし、暫くして蓋を取ると、ふつくらとしたご飯ができていた。これと豚肉のおかずを受けて食べた。他に邪魔されることなく伸び伸びと寝ることが出来、翌朝お礼を申し上げて牡丹江に向かつて歩き始めある。

さあやがて、それに追いついた。新旧に帰ることはできるのか？ どこか他に連れていかれるのか？ 心配の種は尽きない。3日の夕方近くになつて「今から移動するので準備を急げ！」との指示が出た。出発準備は簡単なので、直ぐ出来た。そこに収容されている兵隊も一緒に

た。私たち以外のグループも同じような歓待を受けたと聞いている。道路はソ連軍のGMCトラックが砂塵をたてて走っていた。夕方近くに蘭崗に着き、民家に分宿した。私たちが、土間に寝たことぐらいしか記憶がない。

いよいよ牡丹江への移動が始まりた。松葉杖の兵士は馬車に乗せられて随行した。今度はソ連兵数名が警備のために同行している。温春付近で薄暗くなり、護衛のソ連兵も疲れてきたようである。彼らは道端にあらトウモロコシ畑に入り、トウモロコシをもぎ取り、生のままボリボリ

翌日はいよいよ牡丹江市に着くと、心弾ませて歩いたが、寧安市でトップをくらい、牢屋みたいな建物

の馬車は松葉杖の兵士を降ろして帰つてしまい、松葉杖の兵士は相当疲れてきたようだ。夜中になつて小休止で休んでいた時に後方からパン・パンと小銃の発射音がした。件の松葉杖の兵士が射殺された模様である。これを感知した私たちは、恐ろしさと緊張の極みに達した。「遅れたら殺される」の意識が広まり、「最後尾になると殺される」と思い、必死な気持ちでビックを引き引き歩き、海朗を通り、液波付近の台地の所々に兵士らしい死体が放置されているのを見ながら、「ああ日本は負けたのか」という侘しさに誘われた。一晩中休憩なしに歩いたため、疲労困憊の状態であつた。

「食べなさい」と言われ、「それにしてもその頭の髪は何とかならないか」と言われ、兵士に刈つてもらうことになった。私は何かの都合で刈つてもらうチャンスを失い、イガグリ頭のままとなつたが、刈つてもらつた者はトラ刈りではあつたがすつきりしたようだ。大きな野戦釜に一杯のスイトン汁が届けられ、皆で美味しくいただいた。本当に美味しかつたし疲れもすつ飛んだ。食後は今までの苦労が消え去り、ゆっくり休むことが出来た。兵士の話によると、あの少佐は有名な政治家の子弟であるらしい。私たちと同行した兵士とはここで別れた。原隊に帰ることが出来て安心しただろう。

らは一人5円の見舞金をいただき、皆に配られたと言うが、私は未だに貰つた記憶はないが、何か別なことをしていたのかも知れない。どうくさに紛れてそのようなことも起こるのであろう。後日談だが、吉畠君とは帰国後も付き合い、有楽町辺りでよく飲んだものである。

17日には汽車に乗ることが出来ず、駅のホームに屯して次の機会を待つことになった。焚火をして暖を取りながら列車の来るのを待つてみると、私たちのグループで突然「バン」という爆発音が起り、大騒ぎになつた。焚火の中に小銃の薬莢が混じつていて、それが爆発したらしい。怪我人が出なくて良かった。翌18日早くに貨物列車が入ってきた。列車の色は茶色の無蓋車で、連結器の左右にラッパ状の緩衝盤が付いていたのでソ連製かも知れない。木材を運ぶ貨物列車のようで、動き始めると先頭の方から「ガタン…ガタン」と衝撃音が伝わってきて、その都度皆で身を固めて座つていた。車両は50~60チックの高さしかなく、寒風が身を襲つた。哈爾浜行きだが、ダイヤが決まっていないようで、途中の駅で長く停車し、発車が不規則なのに

はイラつかされた。小便をする時は車梓に膝を当ててするが、出るはしら霧状に飛び散り、正に天龍下ればしぶきがかかるの歌同然だ。一面波駅ではソ連兵が乗り込んで来た。また服装検査かと緊張したが、ビラを配っていた。「日本共産党徳田球一の出獄記念人民大会が開催された」旨のゲラ刷り新聞である。初めて聞く名前である。

飛び降りたので、中には足を痛めてビックを引きながら歩く者もいた。哈爾浜市に詳しい者を先頭に、空っぽ同然のリュックサックを担ぎ、汚れた服装で、空き缶で作った飯盒をぶら下げ、破れた地下足袋をはいた100名ほどの学生が歩く様は、さぞや異様な集団と見えたことだろう。長道を歩くには、地下足袋は底が薄くて不向きである。やはり軍靴のように底が厚く固い方が良さそうだ。オベリスク調の忠靈塔の側を通り、花園小学校、中央寺院の横を通つて駅に着いた。5月に見た中央寺院は焼けて跡形もなかつた。駅前の広場は露天商や避難民の雜踏であり、日露戦争当時に銃殺された「沖・横川の記念碑」も壊されていた。私と諸藤君は残り少ない衣類を種にしてご飯と豚汁にありつき空腹を満たした。古畑君は新京行きの列車探しに奔走していく、暫くして皆を集合させ、午後長春行きの列車が出る、それに乗せてもらえるという朗報である。無蓋の貨物列車2両の割り当てであるが、車枠も高く寒風もある程度防げそうである。車体は黒色の満鉄マーク入りである。「新京」が「長春」に変えられているが、いよいよ

家に帰れそうだ！ 皆の顔色に明るさが見えて来た。松花江の鉄橋を渡り、陶賴昭を過ぎて朝早く徳惠に着いた。ここでは前の貨車に中国人が乗り込んできて、所持品を強奪する騒動が起きていた。私たちの貨車には来なかつたが、めぼしい物がないことが分かつていたのだろう。



朝早く東長春駅について帰心矢の如き私たちはここで下車し、線路伝いに長春駅まで歩いた。駅は5月に出発した時のままであるが、駅名は「新京」から「長春」に変わっていた。「満洲」の国名も消えていた。駅前広場で古畑君が「これで解散する」と宣言し、「もし身よりのない者は明日8時にこりに集まること」と

た。私は大切にしていたマーティ袋を不夕にしてご飯と豚汁に交換し、諸藤君と2人で食べて自宅に向かって。途中、西広場小学校、敷島高女学校、海軍武官府、防衛司令部等を経て、與安橋、新京第一中学校前を通り、今まで見たことのない日本人の露玉商の姿に、「何だこれは」と思いながら、陸軍官舎までの家路を急いだ。家に近づいて様子が変わつていて、のに気が付いた。倉庫があつたがそれがない。周囲をソ連兵が守つている。恐る恐る近づいてソ連兵にて、「やー、ドーム（私の家だ）」と言つてみたところ、いきなり自動小銃を空に向けて1発「バーン」と撃ち、「パジヨーム！」（出ていけ！）と怒鳴られた。吃驚したまゝ跳んで逃げた側の原っぱに座り、「あー俺は独り孤児になつた」と思い、考え込んだ。しばらくすると小川隊にいた海老ණ君と会い、自分の官舎は少し先にちうるので行つてみようと言うので行つてみた。そこは北満から避難してきた人たちの収容地となつていた。彼は「ここは私の家です」と言うと、「私たちちは北満の開拓地から来て、半日前にここに収容された者で、そういうわれても困る」「今日はここに泊つた。

ていいから、明日先生の処にでも行つて見なさい」と言うので、泊めてもらつた。避難者も生活が苦しいらしく、苦労話をしていた。私たちが長居ができる状況ではない。

翌朝、薄暗いうちにここを出て、緑園住宅の先生宅を探しに行つた。私の担任は鎌田喜一郎先生で、探しているうちに物理担当の津田先生に会い、鎌田先生の家まで案内して下さった。鎌田先生宅に行くと「よおー」弘道君か、大変な苦労だつたろうな、よく帰つてきた!」と歓待された。「ああー、孤児にならなくて良かつた」と思つた。先生の奥さんが「そこで全部脱いで風呂に入りなさい。服類は汚れていて虱もいるかも知れないので全部焼きましょう」と言つて捨てられた。海老名君も一緒であるが、彼は転校してきたばかりなので馴染みもなく、總て控え目で小さくなつていたようだ。朝ご飯に味噌汁が出て嬉しかつた。衣類はすべて先生の物で、「弘ちゃん、良く似合うわよ!」と奥さんに揶揄われ、以來「弘ちゃん」呼びとなつた。先生のお宅には2週間ほどお世話になつて、いたが、父の友人の兼坂家に移つた。鎌田先生とは日本に引き揚げ後

もお付き合いをさせていただき、お住いの秋田市にも伺った。先生は天皇家の御陵を研究しておられた。

新京の官舎にはソ連軍が帰国した後、また行つてみたが、今度は中国人が住んでいたので訪ねて見た。こは私の家であったと尋ねたところ、「それがどうした」とすごい剣幕で言われ、取り付く島もなく退散した。窓際に父が愛用した灰皿が見えたが、持つて帰ることが出来ず、残念な気持ちで去らざるを得なかつた。その後、もう一度訪ねた時には、焼け壊れて哀れな残骸が残つていた。仕方がないことである。

終りに

最後に私なりの結論を述べてみよう。約5カ月にわたり、ある時は泥水をすりながら畠の野菜を生でかじり、ある時は野原に伏して寒気と労苦に耐え、新京に帰り着くことのみを目標に頑張りぬいて來たのであるが、ここで見逃すことのできない重要な要素は中学生の団結心であつたように思つ。團結心醸成の基礎は、構成する一人一人が共通の理念に基づく精神的共感の度合ひと、深い友情に起因するところが極めて大きい

のではないかと思う。当時の状況において、全員が元氣で新京に帰着し

然の恵みに感謝して、駄文を終わりたい。

ようという共通の目標に向かつて、衆心を結集することによつて精神的共感度を高め、学生相互の切磋琢磨によつて深い友情を築き上げ、ともすれば悲観的となるような悪条件下においても、主動積極的に行動することによつて生き元斐を見出し、その目的を達成し得たのである。もし仮に、東寧出発以降、個人個人で單独行動をとつた場合、その犠牲は測り知れないものがあつたのではないか。

120名のうち、4名の犠牲者が出了ことは誠に残念な事ではあるが、大部分が無事に新京に帰ることができたことは、當時関係された方々や現地（石頭、蘭岡）の人々の物心両面にわたる援助と、惡条件においても沈着冷静に指導された斎藤先生、帰校連絡用務でたまたま新京に戻つておられたために心無い批判に耐えながらも学生の帰還について東奔西走された小川先生、私を我が子のように迎え入れて下さった鎌田先生並びにご家族の方々、道端で私を見つけて下さった津田先生、野倉先生、歩き続ける間における天地自

に懲りて「脣を吹く」ばかりだけではなく、牙には牙で備えるだけの手立てをしておかなければならぬ、といふことである。三八式歩兵銃（5発）では、自動小銃（P.P.S.h.40）には勝てない。肉薄攻撃でT34戦車には勝てない。精神力だけで制空権のない戦いには勝ち目はない、といふ戒めを肝に銘じておくべきである。